

EL BALEAR.

PALMA.—MIÉRCOLES 18 DE ABRIL DE 1855.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.
 Mahon. Orfila.
 Ibiza... Cabot.

Sale seis veces á la semana.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.
 En Mallorca, Rs. vn. 8
 En Menorca é Ibiza, franco
 de porte..... 10
 En los demas puntos del rei-
 no, id. id. 12
 Cada número suelto..... 2

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Faro Nacional.)

Ayer hicimos algunas reflexiones sobre los tristes desengaños y amargas reflexiones que se desprenden del discurso pronunciado en la sesión de Cortes del 30 de marzo por el señor ministro de la Guerra; hoy vamos á decir algo acerca del que pronunció despues el señor presidente del consejo de ministros duque de la Victoria; pues son demasiado importantes ciertas manifestaciones que hizo este personaje para que las dejemos pasar desapercibidas.

Con mas fé el señor general Espartero en el porvenir de su patria, que la que tiene su compañero de gabinete el señor O'Donnell, que manifestó haberla perdido completamente, espuso el primero de estos señores en una breve fórmula su pensamiento político, diciendo que *lo único que adoraba su corazón era la libertad y ventura de su patria.* Hé aqui reasumido en breves palabras todo el sistema político del señor duque de la Victoria. La libertad es su ídolo, su medio de gobierno, el elemento de su autoridad, el apoyo de su poder, el fundamento de sus esperanzas, la panacea de sus patrióticos deseos, y el último término hácia donde se dirigen sus fervientes aspiraciones. Suponemos que el señor general obra con sinceridad y buena fé, al explicarse de este modo; empero esta consideracion no puede ni debe impedirnos manifestar el profundo dolor con que vemos al hombre mas influyente hoy en la suerte del Estado, pagando tributo á preocupaciones vulgares, y sosteniendo una bandera, que la ciencia política, los progresos del siglo, y las esperiencias de todos los pueblos en el arte de gobernar, tienen ya condenada al descrédito mas completo.

Concibese sin dificultad que en los tiempos en que gemian la mayor parte de los pueblos de Europa oprimidos por el yugo de los gobiernos absolutos, que á veces llegaban á ser despóticos, concibese repetimos, que en tales circunstancias calamitosas, se alzara la bandera de la libertad, como un signo de protesta contra las arbitrariedades y abusos de las supremas potestades, contra los privilegios odiosos de casta que concedian á ciertas clases, en mengua y oprobio de los demas ciudadanos.

La bandera de la libertad tenia entonces algun significado; ya que no como sistema de gobierno, pues la libertad por sí sola jamás puede constituirlo, al menos como símbolo de un pensamiento, que podia ser reorganizador y benéfico para las naciones.

Pero los tiempos han cambiado: la tiranía y el despotismo de los reyes han desaparecido para siempre, singularmente en España, donde el poder de los monarcas tuvo en todas épocas limitaciones razonables y prudentes, y por lo tanto en las circunstancias actuales la libertad por sí nada significa, ni como espresion de una protesta, ni mucho menos como fórmula de un sistema de gobierno.

En este último concepto es como sin duda considera todavia la libertad el señor general Espartero, sin tener en cuenta los progresos de la ciencia; y cree que, ensalzando y victoreando á este ídolo, y quemando incienso en sus altares, se ha salvado el país, se ha regenerado la nacion y se ha hecho la felicidad y ventura de la

patria. ¡Triste y dolorosa decepcion; error funesto y lamentable, destinado á hacer cada dia mas difícil y penoso el remedio de los males de España!

La idea de libertad, á la que oingun partido, ninguna persona ilustrada combate hoy seriamente, sean las que quieran sus opiniones sobre las formas de gobierno, podrá ser uno de los medios que conduzcan á la felicidad, podrá ser un elemento de prosperidad y de gloria para las naciones; y todo esto es sin duda alguna, cuando la libertad está bien dirigida y empleada; pero es un error gravísimo suponer que ella sea el principio fundamental de la ciencia política, la base de la gobernacion de los Estados y el fin último de las sociedades; y que, una vez conquistada, se halla ya garantida la suprema felicidad de los pueblos.

Para sentar estas ideas es preciso no haber profundizado en el estudio de la naturaleza del hombre, y de la ciencia política, y no conocer la historia contemporánea, y especialmente la de nuestro país.

La libertad política es en las naciones, como la nave con sus velas desplegadas en medio de un mar borrascoso, cuando no tiene un piloto inteligente y diestro que maneje el timon y dirija su rumbo. Esta desdichada nave perecerá combatida por la violencia de las olas y por el empuje de los vientos. Iguales resultados ofrece la libertad en las naciones, cuando se erige en sistema; cuando se eleva á principio fundamental y absoluto.

Con razon dice un sabio escritor francés que, conquistada y establecida en un pueblo la libertad política, *todavia no se sabe qué sistema de gobierno habrá de regirle, y si este sistema le hará feliz ó desgraciado.* La libertad política por sí sola no es nada, porque nada crea, nada funda, nada establece, ni en el órden moral ni en el administrativo. Para que este don precioso que otorgó á las naciones el Evangelio de Jesucristo, produzca saludables frutos, es necesario que el uso y ejercicio de este derecho se ajusten rigurosamente al órden moral, y que estén subordinados á los principios de la justicia y á las máximas de la religion. De lo contrario la libertad en lo político es una idea abstracta, é infundada para fundar en ella un sistema de gobierno; y en lo moral es un elemento perturbador y anárquico. Esto nos dice la filosofia y nos lo confirma la historia, y con especialidad la de España, donde nada se ha podido construir sólidamente en las diferentes épocas, en que la libertad se ha querido erigir en base fundamental de la política.

Desearíamos que el señor duque de la Victoria meditara con calma sobre estas sencillas verdades, y que, adoptando principios mas fecundos y regeneradores, y mas progresivos hácia el bien, fuera menos idólatra de la libertad que á cada momento invoca, y mas defensor del órden, de la justicia y de las doctrinas religiosas, que siempre olvida en sus discursos y alocuciones.

Este seria el medio seguro de obtener para la patria la verdadera libertad y asegurar su imperio para siempre. Lo demás es fabricar sobre arena, y vivir de ilusiones.

(De la España.)

Ayer y antes de ayer, (jueves y viernes santo) dia el uno de tierno y profundo

misterio, y el otro de dolorosa recordacion, la culta capital de España ha dado una prueba mas de que sabe ooir la ilustracion de la época actual, con la ardiente fe de los siglos pasados. Las calles se han visto llenas de gentes que, con la grave actitud del verdadero creyente, iban de templo en templo recorriendo las estaciones: todas las iglesias estaban cuajadas de personas devotas. No es esto nuevo en Madrid. No podrá, sin embargo, negarse que la concurrencia ha sido este año mayor, si cabe, que los anteriores. No podrá negarse tampoco que la modestia, el respeto y el recogimiento que debe observarse en la casa del señor, ha escedido tambien á la de otros tiempos; por manera que no tenemos noticia de que el menor desmán, la menor irreverencia hayan venido á turbar la santidad del sagrado recinto.

Gran consuelo es este para las almas que, dotadas de profunda fe religiosa, contemplan en ella el iris que sonríe en un cielo cargado de negros nubarrones, el ancora de la zozobranante nave de nuestra ventura. Este hecho claro y evidente, este acrecentamiento de la religiosidad de los españoles, ¿no debe confundir á los ilusos, escasos por dicha en nuestra patria, que abiertamente conspiran para arrancar del suelo español el fuego de la creencia católica, encendido desde los primeros siglos de la iglesia? Si; el catolicismo en España es semejante á los cedros del Líbano, que estienden sus raíces y levantan su altiva copa al soplo de las tempestades.

Al ver que en nuestros tiempos la fe no obra los milagros de las edades pasadas; al ver que algunos centenares de godos no desafían desde la oscuridad de una cueva el inmenso poder de la media luna, enseñoreado de todo nuestro suelo, al ver que no se sostienen hoy luchas de siete siglos de no quebrantada constancia con la enseña de la Cruz; al ver que por la Cruz no nos lanzamos en busca de nuevos mundos; al ver que en nombre de Dios no arrojamus al otro lado de los Pirineos al capitán del siglo, se han figurado algunos que nuestra fe está muerta, que impunemente puede atentarse contra ella, que nos es indiferente cuanto atañe á la sacrosanta religion de nuestros mayores.

No; ya han visto el desengaño. Hasta ahora el catolicismo español se conserva intacto, la unidad del culto verdadero es un hecho que nadie ha destruido. Pero ha bastado que en una discusion, tan deplorable como prolongada, se hayan vertido doctrinas cuyo espíritu es evidentemente contrario el espíritu católico: ha bastado la aprobacion de una base constitucional, cuya ambigüedad, cuyos antecedentes le dan un carácter sopechoso: han bastado los embates que las olas revolucionarias han dado al Concordato recientemente celebrado con la Santa Sede; ha bastado, en fin, el impío lenguaje de ciertas publicaciones que tanto amenguan el prestigio de la prensa, para que la fé cándida y sencilla paloma, remonte su vuelo presuroso, y con tímido pecho vaya á refugiarse al nido de la Iglesia.

Vosotros los que con una audacia, engendradora por la ceguedad, habeis empuñado el escalpelo y sajado sin compasion todas las instituciones políticas, administrativas y económicas de esta pobre nacion que apenas tiene aliento para lanzar un gemido; al ver su postracion y su paciencia os habeis llegado á figurar que podeis tender igualmente vuestra mano sacrilega

á los intereses que afectan á los principios religiosos, pero habeis cometido un error de que, quizá á estas horas, os ballais arrepentidos.

Las oraciones, hoy mas fervorosas que nunca; la fe nuevamente avivada; el espíritu religioso restaurado hasta en el corazón del indiferente, señales son de la alarma que habeis difundido, de los recelos que habeis inspirado. Apresuraos á calmar los ánimos inquietos, las conciencias asustadas y dad prendas de seguridad á vuestras madres, á vuestras hijas, y á vuestras esposas, que con su firma os piden públicamente lo que con lágrimas y abrazos os pedirán en vuestros hogares. Reparad el mal que habeis hecho y mostraos hoy en la edad madura ó proyecta lo que fuísteis en vuestros tiernos y mas felices años; sencillos creyentes, hijos respetuosos de la Iglesia, porque os advertimos que todo en España podrá sufrir menoscabo, excepto la religion católica.

NOTICIAS EXTRANGERAS.

ORIENTE.

Constantinopla 22 de marzo.

Habia formado un juicio exacto del verdadero estado de la situacion, cuando decia á Vds. estos últimos dias que los sitiadores no estaban todavia en estado de poder asaltar á Sebastopol. Las cartas del campamento aseguraban que del 10 al 14 se rompería el fuego general, y que 48 horas despues las columnas de asalto se precipitarían sobre la ciudad. Yo no creí nunca en tanta prontitud, y como ustedes recordarán, les expliqué las razones que, á mi juicio, se oponían á ello; pues habria sido la cosa mas original del mundo que se hubiese emprendido una operacion como esta antes de terminar las baterías que mas habian de contribuir á su buen éxito. Nunca he creído que los generales en jefe darian la señal de asalto antes de que estuvieran completamente concluidas las obras que están á la extrema derecha de los franceses, entre la torre Malakoff y el fondo de la rada. Ya ven Vds. que tenia razon en dudar, y esta duda era tan fuerte, que á pesar del gran deseo que tengo de asistir al desenlace de este gran drama, no he querido dejar todavia á Constantinopla; me embarcaré á fines de la semana próxima, y podré decir á Vds. con toda exactitud lo que ha pasado en un momento supremo, que la Europa y el mundo entero aguardan con tanta ansiedad.

Los preparativos estarán enteramente terminados dentro de tres ó cuatro dias. Los buques de guerra que habia aqui, han recibido ya la órden de ir á incorporarse á la escuadra á Crimea, y hasta el navío de tres puentes *Friedland*, á bordo del cual está centralizado todo el servicio de nuestra marina en Oriente, se prepara para darse á la vela para el teatro de la guerra. El almirante Bruat tiene intencion de hacer que tomen una parte muy importante en la gran operacion los buques de vapor. Personas que conocen bien la energia y la intrepidez del almirante; me han asegurado que está resuelto á forzar la entrada del puerto de Sebastopol, al mismo tiempo que el ejército vaya á dar el asalto. Dicen que ha jurado destruir los navíos rusos, aunque sea bajo los cañones de los fuertes, y es hombre capaz de cumplir su palabra. Al verle tan flaco y tan ruin, cualquiera lo toma por un viejecito á quien apenas le queda un soplo de vida, y sin embargo, es el carácter mas ené-

gico que hay en la marina francesa. Los ingleses le tienen en gran aprecio.

El gobierno otomano está muy preocupado con motivo del viaje del emperador. Siguen los preparativos, y ya están nombradas las damas que han de acompañar á la emperatriz. Han sido elegidas la mujer del director de la casa de moneda, la del jefe del gabinete del Seraskier, la mujer de un banquero, y otra que pertenece al alto comercio y á la Hacienda.

La primera de estas damas de honor pasa por la mujer mas hermosa de Pera; pero Dios le ha negado en talento lo que le ha dado en belleza, y su conversacion ha de ser poco divertida para la emperatriz; la segunda es tambien una mujer bonita, pero su timidez la reduce á personaje de L'epiceria; siempre está sonriendo, pero no se sabe si tiene voz, porque jamas habla en sociedad; la tercera no la conozco, pero me aseguran que la emperatriz no tendrá tampoco gran placer en conversar con ella. Las mujeres de este pais son generalmente de una conversacion tan poco grata y tan forzada, que si la emperatriz padece de insomnios, sus damas de honor improvisadas le harán el efecto de un fuerte narcótico. Y no crean Vds. que son turcas, son francesas que han nacido en este pais, ó para hablar con mas propiedad *levantinas*, porque así las llaman por acá; pero el *esprit* francés se ha evaporado bajo el sol abrasador de Oriente, y solo ha dejado en sus cerebros números é ideas mercantiles.

Los turcos tiemblan al pensar que se va á presentar aquí el emperador, y no saben cómo le han de recibir. ¿Saben Vds. lo que mas atormenta á estos bueros musulmanes? Pues es saber si el sultan se sentará á la misma mesa que el emperador de los franceses; si hace eso, se deshonrará á los ojos de los verdaderos creyentes, porque un infiel no puede tener nada de comun con el Padishah sin profanarlo ni mancharlo. Para dar á Vds. una idea de la supersticion de los turcos en esta materia, citaré á Vds. un hecho.

El sultan es muy aficionado á la música, y ha establecido en su palacio una escuela de músicos, en la que hay profesores de mucho mérito; siempre que llega algun buen músico, se le invita á ir á tocar á palacio. Hace poco tiempo llegó aquí un pianista alemán, precedido de alguna nombradía, y obtuvo el favor de ser invitado á tocar en el palacio de Tchéragan. Un violinista lleva consigo su violin; pero el piano es un instrumento sedentario, y los *virtuosos* que corren el mundo pocas veces tienen la fortuna de encontrar un instrumento digno de su talento. Sin embargo, nuestro alemán sabia que el sultan Abdul-Medjid tenia dos magníficos pianos que habían venido de París, y se prometia un gran triunfo. Llega á la presencia del sultan, y S. M. le dice en buen francés que toque algunas piezas de las mas en boga. El músico se sienta al piano; pero apenas ha puesto los dedos sobre el teclado, hiere su oído un sonido parecido al de una campana rajada, y ve lleno de espanto que tiene delante de sí el instrumento mas execrable del mundo; sin embargo, sudando de miedo y de vergüenza empieza su tocata, y no tarda en advertir señales de aprobación, lo que contribuía á aumentar mas su confusion. Tan pronto como concluyó se apresuró á despedirse, muy contento de verse libre de tan espantosa cencerrada. Cuando contó lo que le había sucedido, haciendo burla de los magníficos pianos del sultan, le hicieron entender que aquellos pianos no podían ser tocados sino por manos sagradas, y como S. M. no sabe nota de música, estos instrumentos están sin uso alguno. Por este rasgo podrán Vds. juzgar de la idea que se forman aquí sobre la persona del sultan.

El *Brusher*, fragata de vapor inglesa, llega de la Crimea y nos trae una gran noticia, que ya habrán recibido por el telégrafo. El príncipe Menschikoff ha muerto en la noche del 46 al 47, á consecuencia de una herida que recibió en un muslo al hacer un reconocimiento de las nuevas obras de los franceses. Aunque la herida no era muy grave, la ha entrado la gangrena, y todos los auxilios del arte han sido inútiles. Apenas ha podido llegar á Perocop; otros dicen á Simferopol.

El campamento aliado en la Crimea está

lleno de espías rusos; la mayor parte son griegos. Hace pocos dias ha sido arrestado en Constantinopla un griego llamado Ibrahim Effendi, y está convicto de espionaje. No hay nada de nuevo del interior, si no es la marcha á Viena de Ali-Baja, que tendría lugar el lunes próximo. El general Larchey está enfermo. Vely-Baja ha sido nombrado gobernador de Candia.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 6 de abril.

Se ha asegurado que se persiste en el proyecto de formar una legion voluntaria con destino á la Crimea, bajo la bandera inglesa y sostenida á espensas de la Gran Bretaña; para lo cual parece que se han hecho proposiciones á algunos jefes y oficiales de reemplazo. El Gobierno, se cree, que no se muestra muy dispuesto á autorizar este reclutamiento, principalmente por honor á nuestras armas, que no quiere ver ocupar un puesto tan subalterno entre las demas naciones empeñadas en la lucha contra Rusia.

El 25 de marzo corrieron voces en Pamplona de que iba á estallar un pronunciamiento carlista. Las autoridades adoptaron medidas de precaucion, y nada afortunadamente perturbó el orden público; pero la opinion general de aquella ciudad es que existe en ella el núcleo de una vasta conspiracion en el indicado sentido, y que las miradas de algunos descontentos se hallan fijadas en aquel punto militar. Ignoramos el grado de veracidad que tienen estas noticias.

Parece que el representante inglés en Madrid, al acusar el recibo de la comunicacion que le ha dirigido nuestro gobierno participándole haber sometido al juicio del ministro de relaciones exteriores de Inglaterra cuanto ha pasado á propósito de la denunciada persecucion de un ministro protestante en Sevilla, ha manifestado á nuestro gobierno que él por su parte no ha visto con disgusto que el gabinete español haya acudido á Londres.

Hasta el diario esparterista se lamenta de las perniciosas consecuencias á que se están exponiendo los destinos del pais con la prolongada interinidad de la situacion política, y pide á los diputados menos discursos y mas leyes.

Las cortes en cinco meses, y el gabinete en doble tiempo, se han eclipsado en competencia sus glorias constitutivas y gubernamentales.

Las obras de las carreteras adquieren cada dia en Cataluña mayores proporciones. En la actualidad se está construyendo el trozo que desde la estacion de Gornellá empalmará con la nueva de San Baudilio de Llobregad, estableciendo una nueva comunicacion directa entre la misma y el ferro-carril del centro.

El gobierno, al consentir en la desaparicion de las murallas de Barcelona, no ha renunciado á levantar en sus cercanias fortificaciones que, sin oponerse al ensanche y mejora de tan industrial poblacion, sirvan para poner á cubierto tan importante plaza de armas de un golpe de mano por parte de los enemigos.

Se cree que en el personal del tribunal mayor de Cuentas habrá alguna variacion, pues hay algunos señores, que al decir de personas bien informadas, no se hallan muy católicos con la situacion actual. Sentiríamos que el gobierno lo hiciera por espíritu de partido.

Al cabo se han recibido en Madrid noticias de nuestro representante en Roma. Como el señor ministro de Estado reside en el real Sitio de Aranjuez, nose han traslucido las que pueda haber recibido el Gobierno.

El número de El Tribuno correspondiente al domingo último, en el cual se inserta un proyecto de esposicion á los diputados del pueblo español, ha sido denunciado.

El señor Lujan, comandante de uno de los batallones de Milicia nacional de esta corte, ha sido nombrado contador de la fabrica de tabacos.

(Leon Español.)

Idem 7.

Con el mas profundo sentimiento recibimos diariamente innumerales quejas de los párrocos de casi todas las diócesis de España, por el inconcebible abandono en que el gobierno tiene hace mas de medio año á esta respetabilísima clase.

No nos cansaremos de repetirlo: sin culto no hay religion, y sin religion no hay sociedad posible. Es, pues, deber de un gobierno moral é ilustrado el atender á los ministros del altar con el mismo interés que se atiende á los militares, á los funcionarios del orden judicial, á los profesores y catedráticos, y á todas las demás clases que componen esa complicada máquina llamada Estado ó cuerpo social.

Esta conducta del gobierno da margen á que se le acuse por muchos de poco amante de la religion de nuestros mayores, y lo que es por nuestra parte no vacilamos en declarar que reprobamos altamente ese deseo injustificable con que se trata de algun tiempo acá á los individuos de la respetable clase del clero.

Las *Novedades*, que habia antes publicado que se habian presentado al gobierno seis proposiciones de empréstito aceptables, da ayer por terminadas favorablemente las negociaciones, y consecuencia de ello el próximo ingreso en el tesoro de unos cuarenta millones de reales.

Si hubiéramos sido nosotros capaces de fundar alguna esperanza en el crédito del gobierno, y en los recursos administrativos del señor Madoz, no volveríamos de nuestro acombro, al ver que despues de tanto ruido, y de tan laboriosos trabajos, se nos venia anunciando que se habian podido hallar prestados treinta ó cuarenta millones de reales.

Ignoramos la certeza de este hecho. Pero démosla por averiguada é indudable. Ignoramos tambien las condiciones del anticipo. Pero supongámoslas aceptables. Ignoramos ademas si esa cantidad ingresará entera y en efectivo en las arcas públicas. Pero convengamos en que así sea. ¿Qué son treinta ó cuarenta millones, negociados á duras penas, teniendo el ministro de hacienda en su poder dos mil millones de títulos del 3 por 400 para negociar un empréstito de quinientos millones, necesarios únicamente para extinguir, ó conllevar la actual deuda flotante? ¿Qué habrá adelantado S. S. con esa cantidad exigua, cuando importa mucho mas cualquiera de las complejas atenciones del tesoro que están desatendidas? ¿Qué pensarán, qué dirán los hombres de negocios de fuera y dentro de España, cuando vean, que al cabo de tanto tiempo de llamar á la puerta de los banqueros y capitalistas, y cuando el gobierno necesita quinientos millones, y está dispuesto á garantizarlos de una manera inaudita, solo halla quienes le presten en varias porciones cuarenta millones de reales?

Suponiendo, volvemos á decir, que la noticia sea cierta, y que las condiciones del préstamo sean admisibles, este resultado confirmaría nuestras opiniones y vaticinios; es decir, que no era posible que el Sr. Madoz realizara un empréstito considerable y ventajoso.

Ahora, faltanos saber á punto fijo, cómo se ha realizado este de que habla Las *Novedades*, para ver si efectivamente recibe el gobierno cuarenta millones en metálico al 3 por 400, dando los títulos en garantía al precio corriente, cortados los cupones y con todas las demas seguridades y condiciones, á que se comprometió el Sr. Madoz en las cortes.

(Parlamento.)

GACETILLA.

DECLARACIONES FIDEDIGNAS.

El señor general O'Donnell declaró el viénes en pleno parlamento, á la faz de Europa, que ha padecido recientemente una inmensa pérdi-

da.—¿Se ha arruinado por ventura?—¿Ha quedado de reemplazo? ¡Oh! eso no. Pero *ha perdido la fé* en estos últimos tiempos.

¡Contraste singular! En ellos se ha robustecido, sin embargo, *la fé* de El Padre Cobos. En ellos se han apresurado á robustecer la suya todas las provincias de España.

Tan extraordinario viceversa nos permite suponer que no son una misma la fé de los españoles, desarrollada bajo el soplo de la revolucion, y la fé del señor O'Donnell, que en estos tiempos le llevó á ser revolucionario. Así como tampoco debió de aludir el señor general Espartero á la fé comun de España, cuando se declaró tan dispuesto como siempre á ser martir y apóstol de la que él profesa.

Porque el señor general Espartero prorumpió á renglon seguido en estas notables palabras: «*Lo único que mi corazón adora es la libertad y ventura de mi patria.*»

Y los españoles adoran ante todo á Dios.

En cuanto al general O'Donnell, no ha tenido á bien recitarnos el símbolo de su fé. Solo sabemos, porque él lo ha dicho, que á estas horas es una *fé de muerto*.

De todos modos, hay una gradacion que salta á la vista entre la fé desvanecida del señor O'Donnell, la fé marmórea del señor Presidente del Consejo, y la fé viva y creciente de los españoles. La una se va; la otra se estaciona; la tercera avanza.

Supongamos, pues, que la fé petrificada del general Espartero sirve de eje al balancin oficial en que las otras se asientan. Observaremos entonces este fenómeno mecánico. La fé robusta pesará mas que la volatilizada.—Así es que, sobre la base del duque de la Victoria los españoles bajarán hasta la desunion católica, mientras que el señor O'Donnell se columpiará en las altas regiones del ministerio.

Los exploradores de contrastes morales nos perdonarán de buen grado esta escursion hácia el estudio de los fenómenos físicos.—No todo se puede preveer en el mundo. Al prefiar El Padre Cobos los dias de sus periódicas apariciones, no entró en sus cálculos que uno de esos dias debiera ser el Jueves Santo. En esta sagrada semana de la Pasion y muerte del Salvador, nuestra pluma se niega á seguir su acostumbrado rumbo. Ha trazado la palabra *fé*, obedeciendo á una irresistible tendencia.

¿Habla ahora de la *fé* del señor O'Donnell, cadáver cuyo peso no impide, por lo visto, al ministro de la Guerra continuar dedicado con alguna *esperanza* á la política?

Preferimos que cada cual infiera lo que debe del escepticismo que, en el ejercicio del poder, acaba de proclamar el fogoso creyente de Pamplona y Manzanares.

En cuanto á la *fé* nuestra, solo diremos dos palabras.

¿En qué consiste que la religiosa grandeza de las solemnidades cristianas, no ha embargado nunca tan viva y profundamente como en estos santos dias el espíritu de los redactores de El Padre Cobos?

He aquí una ridícula pregunta que dirigiríamos al señor Presidente del Consejo y al señor ministro de la Guerra, si tuviéramos el gusto de conocerlos. Porque la verdad es que, á semejanza de todos los firmantes de exposiciones un tanto cuanto denunciabiles, sentimos vibrar hace meses las fibras religiosas de nuestro valedudinario corazón con una fuerza que lo restaura y rejuvenece.

Lectores habituales de El Padre Cobos: no siempre hemos de apelar á vuestra benevolencia en demanda de una sonrisa. Justo es que alguna vez hagamos reir á nuestros adversarios. Confesamos, pues, con toda claridad, que daríamos alegremente nuestra sangre y nuestra vida en defensa de la Religion Católica.

La vida tiene una cosa buena, y es que viene antes que la muerte; porque si la muerte viniese antes que la vida, ya os figurais lo que sucedería; no tendría uno tiempo para aprender á morir á su gusto. Esto significa, en términos menos filosóficos, que para formar las ideas y fijar los sentimientos, no hay maestro como la experiencia, ni enseñanza como la de los sucesos.

De ocho meses á esta parte hemos aprendido todos bastantes cosas. Pero entre los provechosos resultados de la ciencia actual, ninguno debe agradecerse tanto como el benéfico sacudimiento con que ha palpitado en el corazón

del pueblo la fé católica, principio de toda santidad.
Añadamos piadosamente esta consecuencia de la revolucion de Julio, á la coleccion de in-cloaseras con que no contó en la ex-ceguedad de su *ex-fe* el señor general O'Donnell.
EL PADRE COBOS.

Indirectas.

Santácruxa se marcha; pero despues de haber fundado ya su escuela.
El presidente del consejo de ministros, dice *constituyentes*. A primera vista parecerá que aquí falta una *n*, pero si se observa que el general O'Donnell dice *identificados*, se verá claro que al gobierno no le falta ni una letra.
En esto se conoce la influencia del señor Madoz, á quien sobran muchas protestadas.

Siguiendo este sistema de compensaciones el ministro afirma una cosa y el presidente del consejo dice en voz alta.—No te creo.
Si el señor Cornejo, fiscal de imprenta, se hubiera hallado presente, capaz habria sido de repetir aquello de «*Al buen entendedor pocas palabras.*»

La unidad del ministerio se halla en estado interesante.
El señor Santácruxa y el señor Aguirre están sentenciados á nacer á la vida privada.
Esta salida tiene tres razones:
La primera, que el presidente del consejo de ministros quiere que se queden.
La segunda que ellos quieren quedarse.
La tercera que los apoya la mayoría del congreso.
Estas tres razones, se encierran en dos..... carteras que conviene dejar vacantes.

Santácruxa, que dijo *prógrama*, pronuncia *podíamos*. Dias pasados demostró con razones convincentes que hablaba perfectamente, sino que colocaba mal los acentos.

Los acentos de Santácruxa no son los parientes del señor ministro de la Gobernacion.

Para sacudirse el señor Gomez de la Mata, *la mota de retrógrado* que le aplicó dias pasados el señor Gaminde, nos espetó ayer un discurso de á fólho.

Ignoramos si su señoría se habrá limpiado de esta mota. De lo que no podemos dudar es de que dejó limpios de gente los bancos y tribunas.

Con una autorizacion de quinientos millones, el señor Madoz no encuentra un cuarto.
No será porque no haya muchos desalquilados.

Con una autorizacion de quinientos millones, no encuentra dinero el señor Madoz.
Con una de mil, ¿qué le sucederia?
Encontraria quinientos millones menos.

Al concluir el señor Rios Rosas el sábado su discurso, se encontró sorprendido con un abrazo del director de La Época.
Si el partido nuevo del señor Rios Rosas llegase á nacer, saldria con el pecado original del abrazo del señor Coello.

Mientras el ministerio, por medio del general O'Donnell inventa el modo de formar un partido nuevo; por qué no toma el partido de cubrir las atenciones del Tesoro?

Una grande estatura es casi siempre un indicio de debilidad intelectual.
El periódico Las Novedades, es el gigante de la prensa.

El ministro de Marina no ha vuelto á decir á la asamblea *esta boca es mia*, ni á los marinos de la Isla de San Fernando *esta paga es vuestra*.

No se puede dar mas laconismo ni menos dinero.
(Padre Cobos.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE PALMA.

El domingo 22 del corriente á las nueve y media de la mañana se proclamará en esta Casa consistorial la venta de la tanda de agua de los dias lunes por la noche hasta 31 de diciembre de este año y se adjudicará al mejor postor si se considera ventajosa la cantidad que se ofrezca. Palma 18 de abril de 1855.—El conde de San Simon.—Miguel Ignacio Manera.

PALMA 18 DE ABRIL.

GACETILLA DE LA CAPITAL.

REMOCIONES.—Dícese que el Sr. comandante de marina de este tercio, D. Tomas Cerviño, ha sido declarado por S. M. exento de todo servicio, única situacion que tienen en la armada los brigadieres no empleados. En su reemplazo parece que ha sido nombrado un gefe que actualmente sirve en Puerto-Rico.

OTRA.—Ha sido trasladado, al parecer, á otra provincia el segundo comandante de marina de este tercio y nombrado para ocupar dicho destino el capitan de fragata D. Antonio Villalonga.

OTRA.—Para servir la capitania del puerto de Palma, vacante por promocion del que la desempeñaba, se asegura que ha sido nombrado el capitan de fragata D. José Morgado que mandaba el vapor de guerra *Lepanto*.

SON INÚTILES.—Desde que salieron á plaza, organizados de la manera que lo están, los actuales municipales, auguramos que de muy poco servirian. Andando el tiempo conocimos que seria punto menos que imposible hacer carrera con ellos y últimamente nos hemos convencido de que son completamente inútiles.—Ayer tarde no se podia transitar por el Mercado sin esponerse á perder un ojo, ó á sacar algun chi-

chon de entre la nube de piedras que regalaba á los transeantes una cuadrilla de chiquillos que con tan honesta diversion se solazaban: por la noche no podia pasearse desde la Rambla hasta el Borne sin verse acosados por otro enjambre de pordioseros que no le dejaban á uno ni á sol ni á sombra. Si para que se ponga coto á tales demasias no bastan nuestras reclamaciones, atiendase al menos á las que á *viva luz* dirigen los faroles de aquellas inmediaciones en los cuales se hallarán seguros indicios de la frecuencia con que son objeto de *inocentes* juegos.

Entretanto los *bastoneros* ¿que hacen?—Están muy ocupados: unos dan tierra al correaje, otros bola á la cartuchera; estos aprenden la táctica, aquellos limpian el fusil.

SERIA MUY CONVENIENTE.—Que hubiera quien cuidase de que los faroles del alumbrado público se limpiaran con el esmero que corresponde. Ya que no ha tocado todavía su turno á nuestra capital de sustituir su vetusto alumbrado con el moderno que en ciertas provincias *hasta en los pueblos* se usa, no estará de mas que se procure obtener todo el partido posible del que existe, evitando el empañamiento de los cristales que convierte los faroles en linternas de procesion.

PREPARATIVOS.—Muchos son los que se están haciendo en la villa de Sóller para solemnizar y dar realce á la próxima feria. Si el concurso de forasteros en este año es tan crecido como el que asistió á su inauguracion no vacilamos en asegurar que estará lucidísima.

Parece que ademas de la solemne funcion de iglesia, procesion y actos de beneficencia que el pueblo en tal dia celebrará, habrá sus bailes, música en la plaza pública, iluminacion, fuegos artificiales y un simulacro en el puerto que recordará la *Victoria* alcanzada por los vecinos de Sóller sobre la hueste agarena que desembarcó en aquella playa.

Nos alegramos mucho de que aquella pintoresca villa obsequie de una manera tan completa á cuantas personas vayan á pasar el dia de la feria entre ellos, á admirar los encantos de aquel rico vergel, joya sin disputa la mas apreciable entre las que posee nuestra isla.

BOLETIN COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUE ENTRADO.

Dia 16.

De Stora en 5 dias land Soledad, de 25 ton., pat. Lladó, en lastre.

DESPACHADOS.

Dia 16.

Para Argel land San José, de 66 ton., patron Felani, con 2 pasag. y mulas.

Para Mahon land Catalina, de 19 ton., patron Felani, con 2 pasag. y aceite.

Para Areñys land María Luisa, de 28 ton., pat. Cauché, con salvado y efectos.

Para la Habana pelacra Atenas, de 280 ton., cap. Cerdá, con frutos y efectos del pais.

Para Iviza javeque San Juan, de 31 ton., pat. Torres, con 28 pasag., efectos y balija.

Para Valencia land San Cayetano, de 45 ton., pat. Pol, con 2 pasag., azúcar y efectos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día de mañana.

SAN CRESCENCIO, CONFESOR.

Fué S. Crescencio ciudadano de Florencia, hijo de padres honrados y piadosos que lo consagraron á Dios desde su niñez. S. Zempto obispo, le tomo bajo su dirección, y le confirió el sagrado orden del subdiaconado, en cuyo desempeño se distinguió por su modestia, su celo y humildad. Nació en Florencia, ilustre en santidad y milagros.

CULTOS.

SAGRADAS FUNCIONES

con motivo de la definicion dogmática del misterio

DE LA

Concepcion Inmaculada.

EN SAN FRANCISCO DE ASIS.

Dia 28 de abril.—A las seis y media de la tarde se dará principio á tan plausibles fiestas, esponiendo á la veneracion pública la santa figura de la Purísima y cantándose el *Te-Deum* y completas á toda orquesta.

Dia 29.—Fiesta especial de la cofradía de la Purísima concepcion. A las siete y media de la mañana comunión general para los cofrades y devotos de la Virgen: á las nueve y media horas cantadas por los P. P. Dominicos y Franciscanos quienes, celebrarán en fraternal concordia todos los demas actos de coro: misa mayor á toda orquesta, en cuyo ofertorio predicará las glorias de la Purísima Virgen el M. I. S. don Mateo Jaume Pro. canónigo magistral. Por la tarde á las cuatro se cantarán solemnnes maitines, seguidas de un rato de oracion mental, las tres adoraciones al corazon de Maria acompañadas por la música y los bellos y populares gozos de la Concepcion.

Dia 30.—La antigua Mariana Concordia obsequiará á la Purísima Señora, su patrona, con los siguientes cultos. A las diez de la mañana se cantará nona y luego la misa con música, siendo el orador D. José Muntaner Pro. rector de San Nicolas. A las cuatro de la tarde solemnnes maitines, la plática preparatoria al mes de Maria, que dirá el presbítero D. Pedro Ramon Vanrell franciscano, y los ejercicios de preparación solemnizados por la música.

Dia 1.º de mayo.—Los PP. Dominicos en obsequio de la Inmaculada Señora ocuparán el altar y el púlpito. A las diez nona y la misa mayor cantada en el coro: predicará D. Felipe Ordines Pro. lector que era en su convento. A las seis de la tarde se cantará con la mayor solemnidad el nocturno *Benedicta*, y se concluirá con el Mes de Maria solemnizado por la música.

Dia 2.—Los P. P. Franciscanos ocuparán el altar y el púlpito, siendo el orador D. Joaquin

Vidal Pro. Nona y misa cantada en el coro á las diez: á las seis de la tarde solemnnes completas, y el Mes de Maria como el dia anterior.

Dia 3.—La venerable tercera Orden de Penitencia, uniéndose á la primera, ofrecerá su justo tributo de gratitud á la Purísima Virgen, su Patrona. A las diez se principiará nona y seguidamente la misa mayor, siendo el orador don José Serra Pro. beneficiado en la Santa iglesia, ministro de dicha tercera Orden. A las seis de la tarde la música cantará la Corona de la Virgen, seguidamente se hará el Mes de Maria, y luego se dará fin á tan plausibles fiestas cantando un solemne *Te-Deum* los padres religiosos y terciarios en tan solemnnes cultos.

Su Ilma. abrirá la funcion del 28, y se ha dignado conceder cuarenta dias de indulgencia á todos los fieles que asistan á cualquiera de estos actos religiosos.

VARIACIONES ADMOSFERICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	42 grad	28 4	80
12 del día.	47	28 4	80
5 de la tarde.	47	28 4	80

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 5 hs. 23 s.

Pónese á las ——— 6 » 37 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 59 ms. 42 s.

ANUNCIOS.

Nodriz.

Se desea hallar una de buenas circunstancias que tenga su casa en Palma. Informarán en esta imprenta.

Pérdida.

Se ha estraviado una llave de reloj pendiente de una cadenilla de oro. La persona que la devuelva será competentemente gratificada.

Venta.

En el depósito de libros de Mariano Canals se hallan de venta algunas obras modernas entre ellas las Glorias nacionales las que se venderán por dos terceras partes de su valor en suscripcion.

La Union Española.

COMPañIA GENERAL

DE

SEGUROS MUTUOS CONTRA INCENDIOS

bajo la vigilancia del gobierno de S. M. autorizada por real orden de 2 de diciembre de 1851.

Es la compañía mas ventajosa de cuantas existen en su clase, pues moderada en derechos de direccion respecto á otras los fija en 14 mrs. por cada mil reales de valor efectivo asegurado, y en caso de incendios el máximo de las cotizaciones anuales es un real por cada mil en lo inmueble, y uno y medio en los objetos moviliarios.

Esta compañía tiene en su asociacion un capital responsable de 800 millones de reales subdivididos en 21000 riesgos y adheridos por 10730 suscritores.

Desde la época de su instalacion ha satisfecho 700, 000 rs. por indemnizacion de 430 siniestros.

Se aseguran toda clase de fincas, objetos moviliarios, los productos de agricultura, los manufacturados, comestibles y géneros de toda especie.

D. Antonio Martinez Felices, subdirector e inspector, tiene establecida su oficina en esta ciudad, p'aza del Mercado, número 8, donde deben acudir las personas que deseen obtener los prospectos ó mas esplicaciones sobre este asunto.

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRES editor responsable.

Calle de San Francisco, núm. 30.